
 

 

 

 

 

ATA da Congregação | ATA   
 

Data: 18.12.2018 Hora início: 11:00 Local: Letras Sala: E 3 
Presentes: Madalena Grimaldi (Diretora); Júlio Sekiguchi (Chefe BAB); Dalton Almeida (Chefe BAR); Nora 1 

Geoffroy (Chefe BAU); Vinicios Kabral (Chefe BAH); Maria Luísa Ramos (Chefe BAP); Ary Pimenta (Chefe 2 

BAF); Paulo Jordão (Chefe BAE); Enéas de Medeiros (Rep. Associado); Ana Maria Tavares (Rep. 3 

Associado); Julie de Araújo (Rep. Adjunto); Dalila dos Santos (Rep. Adjunto); Jorge Soledar (Rep. 4 

Assistente/Auxiliar); Francirose Furlani (Sub. Chefe BAU); Thales Gonçalves (Rep. T-Administrativo); 5 

Milena Barbosa Barreto (Diretora Adjunta de Graduação). Ausentes: José Benito (Chefe BAI); Leonardo 6 

Ventapane (Chefe BAV); Madson de Oliveira (Chefe BAT); Carlos Murad (Rep. Titular); Lúcia Maria Sá 7 

(Rep. Titular); Ângela Mousinho (Rep. Titular); Mariana Gregolio (Rep. Discente); (Michell Felipe (Rep. 8 

Discente). Foi pedido pela Diretora Prof.ª Madalena, que presidiu a Congregação, para que chefes de 9 

Departamentos e Coordenadores estejam presentes para receber os calouros de 20 a 22 de fevereiro e 10 

de 12 a 14 de março.  A Presidente também mencionou que enviou um e-mail para desejar "Feliz Natal" 11 

a todos e que a partir de 2019 somente iremos nos comunicar através dos e-mails institucionais, que 12 

foram gerados para todos os funcionário, e pediu para que todos redirecionem seus e-mails particulares 13 

para os institucionais.  Segundo a Presidente, o Pró-Reitor de Planejamento Roberto  Gambine, se 14 

comprometeu a fornecer uma verba para obras a fim de liberar o sexto andar do prédio da Reitoria, mas 15 

só teremos esta resposta em 2019, informando que a EBA continua batalhando por um espaço próprio 16 

em reuniões de condomínio, contudo segundo a Presidente, este ano que se inicia é um ano de eleição 17 

para a Reitoria da UFRJ, então não se sabe como irá ficar. A Presidente pontuou que temos que mostrar 18 

para a Reitoria que estamos "insatisfeitos", pois continuamos trabalhando como se tudo estivesse bem. 19 

Algumas sugestões foram citadas, como fazer vídeos retratando o dia a dia dos alunos em sala de aula, 20 

mostrando a realidade quando chove, salas com ratos, etc.  Aproveitou-se  para falar das alterações das 21 

datas da Congregação de 2019 dos meses de janeiro, fevereiro e dezembro, mencionando que quando 22 

algum chefe de departamento não comparece à Congregação é preciso que o suplente venha e inclusive 23 

Chefe de Departamento e Suplente não podem tirar férias na mesma época. Foi informado que teremos 24 

duas colações em 2019, uma festiva e outra não festiva, por isso foram alteradas datas de congregações 25 

que estavam coincidindo com as colações.   A Presidente Madalena pontuou a importância de assim que 26 

o BOA for zerado é obrigação da nossa parte encaminhar o aluno para Colação de Grau, pois caso isso 27 

não seja efetuado, o aluno permanece num limbo. Pediu para encaminhar para a Seção de Ensino todos 28 

os TCCs para que este procedimento seja efetuado, explicando que a EBA teve um problema sério, pois 29 

este aluno exemplo, citado pela Presidente, que "não era nada", ou seja, estava nesta situação, quando 30 

chegou a época de renovar a matrícula, ele não podia renovar, pois já tinha teoricamente terminado o 31 

curso, contudo, acabou tendo a sua matrícula "cancelada", pois passou mais de dois semestre sem fazer 32 

nenhuma inscrição em disciplina e este cancelamento é praticamente automático, então todos os 33 

coordenadores devem ficar atentos com relação a isso. Foram mencionados alguns comunicados, entre 34 

esses foi informado na congregação pela Prof.ª Francirose que para os alunos surdos que estão com 35 

dificuldades foi colocado à disposição pessoas para trabalhar como "facilitadores",  inclusive a aluna 36 

dela nem estava precisando e foi enviado um facilitador para trabalhar com esta aluna durante três 37 

meses, e nada havia sido informado à coordenação, de acordo com a Prof.ª Francirose é algo nebuloso, 38 

a coordenação só ficou sabendo quando o aluno facilitador chegou para auxiliar a aluna do 39 



 

departamento dela, por isso a Prof.ª Francirose, decidiu colocar este assunto na congregação.  Apesar 40 

de tudo ter sido realizado sem a interferência da coordenação que recebeu esta ajuda do "aluno 41 

facilitador", segundo a Prof.ª Francirose, a coordenação do curso que estiver precisando de um "aluno 42 

facilitador" pode efetuar o pedido junto ao setor da UFRJ responsável, já que a Universidade está 43 

carente de intérprete, isso é, segundo a professora, uma alternativa. Também foi informado que alunos 44 

com problemas médicos possuem alguns direitos na hora da avaliação, a Prof.ª Milena, aproveitou para 45 

mencionar um caso de aluno com este problema e para esclarecer melhor algumas dúvidas pendentes, 46 

a Presidente Madalena retificou que têm alguns direitos aqueles alunos com problemas médicos que 47 

apresentarem "atestado médico" do SUS, entre outros, pontuando que "não é qualquer atestado ali da 48 

esquina que vale".  A Presidente Madalena pediu a concordância de todos os presentes para que nas 49 

próximas eleições que ocorrerão e se houver a necessidade de professores da EBA para compor a mesa, 50 

que esses professores indicados sejam preferencialmente os novos professores que acabaram de entrar 51 

no último concurso e todos concordaram, principalmente para a eleição de Reitor que será em 2019. 52 

ORDEM DO DIA:  53 

1. Alteração de Carga Horária da Professora Gabriela Batista Mureb do Departamento BAE - 54 

Homologada a Alteração de Carga Horária de 20 horas para 40 horas depois de lida a  ATA do 55 

BAE  pela Presidente Madalena que leu também o parecer favorável do Prof. Júlio Sekiguchi e 56 

votação dos membros da Congregação. 57 

2. Alteração de Carga Horária do Professor Jorge Soledar do Departamento BAE - Homologada a 58 

Alteração de Carga Horária de 20 horas para 40 horas após lido o extrato da ATA do BAE e 59 

parecer favorável da Prof.ª Ana Cavalcanti pela Presidente Madalena e votação dos membros da 60 

Congregação. 61 

3. Inclusão do trabalho de campo como atividade prática da disciplina Escultura em Pedra I  62 

(BAE017) do Curso de Artes Visuais Escultura do Departamento BAE, ministrada pela 63 

professora Marina Ferreira Frega - Homologada a inclusão, mas, como informado pela própria 64 

Presidente Madalena, estão faltando documentos que deverão ser encaminhados ao gabinete 65 

para abertura do processo. 66 

4. Inclusão de parte  prática em disciplina do curso Artes Visuais - Arte: Ecologias  (BAE 022), 67 

ministrada pela Professora Paula Scamparini - Homologada a inclusão, mas, como informado 68 

pela própria Presidente Madalena, estão faltando documentos que deverão ser encaminhados 69 

ao gabinete para abertura do processo. 70 

5. Inclusão  da docente Marina  Ferreira Frega para NDE do Departamento BAE - Homologada a 71 

inclusão da docente Marina Ferreira Frega no NDE. 72 

6. Processos acadêmicos da Direção Adjunta de Graduação - Todos aprovados conforme listagem 73 

que segue em anexo e detalhada pela Diretora Adjunta de Graduação, Milena. 74 

7. Aprovação da Tabela de Avaliação de Estágio Probatório da EBA - Homologada, contudo fica a 75 

cargo de cada departamento, porém, não pode ser feita pelo próprio professor avaliado. 76 

8. Banca de Progressão do Professor Lícius da Silva do Departamento BAB- O Professor Júlio 77 

Sekiguchi explicou que ele pretendia retirar este tema da pauta, mas a Presidente Madalena, 78 

mesmo assim resolveu explicar que o Prof. Lícius  possui Mestrado, mas não possui Doutorado, 79 

e ele resolveu preitear uma mudança da categoria B para a categoria C, sem o Título de Doutor. 80 

A Presidente explicou que primeiro teria que ser aprovado pela Congregação e não ser aprovado 81 

o pedido de Banca. Na verdade é preciso seguir uma sequência, ele deve fazer uma justificativa 82 

mencionando "o porquê" ele não fez o Doutorado para fazer este pedido de promoção e alguém 83 

terá que  relatar na Congregação  e, se aprovado pela Congregação, irá para o CEPEG e lá eles 84 

dirão se aceitam ou não. Diante de tal explicação, mesmo que não fosse retirado o pedido de 85 

Banca, este pedido do Prof. Lícius não seria homologado. 86 

9. Aprovação do Projeto de Pesquisa do Prof. Júlio Sekiguchi do Departamento BAB - A CÓPIA - 87 

Experiências Históricas e Contemporâneas/ Prática e Teoria na Pintura - Homologado. 88 



 

10. Monitoria 2019 - Foi colocado pela Presidente Madalena que um dos relatórios da monitoria 89 

não foi entregue, lembrando que é obrigatório, e quando isso ocorre a EBA perde a vaga, então 90 

para não perder a vaga o Servidor Thales (Rep. T-Administrativo), ficou até tarde 91 

confeccionando uma justificativa para ser entregue para que a EBA não perdesse esta vaga que 92 

posteriormente não seria reposta. Segundo a Presidente Madalena, na verdade a vaga perdida é 93 

eliminada e pronto e, quem perde com isso é a EBA que vai ficar sem esta vaga de vez. Foi 94 

lembrado por alguns presentes que em Congregações passadas foi estipulado que o 95 

departamento que não entregasse deveria perder a vaga, pontuando que todos departamentos 96 

pediram vagas novas e não foi ofertada nenhuma vaga nova. Enfim, a Presidente Madalena 97 

colocou em votação e ficou estabelecido que o departamento BAE perderia uma vaga como 98 

uma espécie de sanção pela não entrega do relatório. Em seguida a Presidente Madalena 99 

colocou em votação a vaga perdida, porém, ficou confuso a situação e os presentes resolveram 100 

que deveria haver uma votação para decidir se o departamento que sofreu a sanção deveria ou 101 

não participar desta votação e assim ficou estabelecido depois da votação que o departamento 102 

participaria da votação da vaga que ficou sobrando. O professor Júlio Sekiguchi tirou no sorteio 103 

justamente o departamento BAE e a vaga perdida voltou para o departamento que deveria ser 104 

punido, o que gerou uma situação ainda mais confusa, e a Presidente Madalena decidiu colocar 105 

uma nova regra dizendo que a partir desta Congregação a "não entrega de relatório de 106 

monitoria ocasionaria a punição do Departamento com a perda da vaga", contudo o Prof. 107 

Dalton lembrou que isso já foi estipulado em Congregações anteriores, inclusive o BAI já foi 108 

punido anteriormente, lembrando que foi na gestão do Prof. Carlos Terra, inclusive o Prof. 109 

Dalton se disse contrário à participação do departamento BAE no sorteio da vaga perdida. O 110 

Prof. Júlio Sekiguchi lembrou que quando ele assumiu a chefia do departamento não recebeu 111 

ajuda de ninguém com relação à explicação de suas funções, inclusive reclamou da estrutura de 112 

como as informações são passadas, relatando que ele mesmo quase perdeu estas vagas de 113 

monitoria e que se não fosse o Prof.  Roosewelt ajudando com certeza já teria acontecido o 114 

mesmo que aconteceu com o BAE com o departamento dele. A Presidente Madalena 115 

interrompeu pontuando que o Thales informa sim através de e-mail e até ratificou "não é uma 116 

questão de displicência, é uma questão de não olhar para o e-mail", informou que também 117 

tentaram ligar para o Prof. Paulo, responsável pelo departamento BAE e não conseguiram. O 118 

Prof. Júlio Sekiguchi mencionou que se já foi estipulado em Congregações anteriores a aplicação 119 

de sanção com perda de vaga de monitoria para o departamento que não entregasse o relatório 120 

no tempo determinado, então ele concorda com o Prof. Dalton.  Contudo, o Prof. Paulo deu o 121 

seu depoimento apresentando suas justificativas dizendo que a vaga deveria ficar com o BAE, 122 

pontuando que não achou legal o que foi feito para evitarem a perda da vaga, mas a Presidente 123 

Madalena explicou que as vagas da monitoria vêm para a Direção e é a Direção que fica 124 

encarregada de distribuir e na visão dela não é correto que a EBA seja punida com a perda de 125 

uma vaga de monitoria devido a uma falha de um único departamento e propôs uma votação 126 

para: 1 - "ratificar" que a partir da presente data o departamento que não entregar o relatório, 127 

perde a vaga. Só que o Prof. Dalton pontuou: "ratificando a congregação anterior".  A Prof.ª 128 

Francirose mencionou que se foi passado em Congregação anterior concorda com a punição, e 129 

ganhou a maioria que votou a favor da punição para o departamento. Na sequência a 130 

Presidente Madalena colocou em votação se o BAE deveria ser punido, mas o Prof. Júlio 131 

Sekiguchi mencionou que não faz sentido esta nova votação sugerida pela Presidente, pois, 132 

segundo ele: "se acabamos de ratificar a congregação anterior". Enfim, a Presidente Madalena 133 

resolveu mudar a votação e colocou o segundo encaminhamento na frente do primeiro, e todos 134 

votaram a favor da perda de vaga do BAE e houve uma nova votação para sorteio de quem irá 135 

ganhar a vaga que ficou sobrando, mas agora sem a participação do BAE e a vaga sorteada ficou 136 

para o departamento BAT e caberá ao departamento escolher para qual disciplina será 137 



 

encaminhada a vaga e foi ratificada a decisão da Congregação anterior que "o departamento 138 

que não entregar a tempo o relatório, terá por um ano, menos uma vaga de monitoria".  139 

11. Homologação do Estágio Probatório da Professora   Paula Scamparini Ferreira do 140 

Departamento BAE- Homologado o  Estágio Probatório com 9.400 . 141 

12. Homologação da Progressão do Professor Carlos de Azambuja Rodrigues do Departamento 142 

BAV-  Homologada a progressão da categoria D3 para D4 com 200 pontos. 143 

13. Homologação da Progressão do Professor Vicente de Paulo Santos Cerqueira   do 144 

Departamento BAI - Homologada progressão da categoria D2 para D3 com 195 pontos. 145 

14. Homologação da Progressão  do Professor   Samuel Abrantes Sampaio do Departamento BAT - 146 

Homologada a progressão da categoria D1 para D2 com 200 pontos. 147 

15. Homologação da Progressão do Professor Álvaro José Rodrigues De Lima do Departamento 148 

BAR - Homologada a progressão da categoria C3 para C4 com 165 pontos. 149 

EXTRAPAUTA: 150 

1. Recondução da Chapa única Prof. Dalton Almeida Raphael e Prof.ª Patrizia Di Trapano para a 151 

Chefia do Departamento  BAR - Homologada a recondução da Chefia.  152 

2. Nova coordenação do PPGAV - Homologada a eleição do PPGAV com a nova coordenação 153 

ficando o Professor Carlos de Azambuja Rodrigues como titular e seu suplente o professor Ivair 154 

Junior  Reinaldim. 155 

3. Atas de colação de grau  - - Homologada a ata da Sessão  Solene de Colação de Grau  do dia 18 156 

de dezembro de 1018  do Curso de Educação Artística - Desenho ; Ata da sessão solene do dia 157 

11 de outubro de 2018 do Curso de Conservação e Restauração;  Ata da Sessão solene do dia  20 158 

de dezembro para os cursos de Conservação e Restauração e Educação Artística - Artes 159 

Plásticas. 160 

 [Ata assinada e ratificada na Congregação do dia 15/03/2019] 

Divulga-se, 

 

Prof.ª Madalena Grimaldi 

Diretora EBA 

 

NT. Este documento tem caráter meramente informativo. 
 


